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— Александр Алексеевич, 
не секрет, что первое полу-
годие нынешнего года вы-
далось достаточно непрос-
тым как для страны в це-
лом, так и для Орловской 
области в частности. Фи-
нансовый кризис внес свои 
коррективы в планы соци-
ально-экономического раз-
вития нашего региона. Ка-
ково положение дел в эко-
номике и социальной сфе-
ре на сегодня?
— Действительно, кризис в 

значительной степени повлиял 
на показатели социально-эконо-
мического развития Орловской 
области: наблюдается спад про-
мышленного производства (его 
и н д е к с  с е й ч а с  с о с т а в л я е т 
61 процент по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года), сокращается собирае-
мость налогов. Только в первом 
полугодии этого года бюджет не-
дополучил более миллиарда руб-
лей налоговых поступлений. К 
сожалению, серьезной пробле-
мой остается безработица, со-
кращаются реальные доходы на-
селения. 

Вместе с тем у нас есть повод 
и для оптимизма. Я имею в виду 
прежде всего состояние дел в 
аграрном секторе, где сохраня-
ется позитивная динамика раз-
вития. Приведу только несколь-
ко статистических показателей. 
Так, объем валовой продукции 
сельского хозяйства в 2009 году 
увеличился на пять процентов 
по сравнению с тем же перио-
дом 2008 года и составил в де-
нежном выражении около 9,8 
миллиарда рублей. На 10 про-
центов выросли показатели реа-
лизации скота и птицы на убой, 
на семь процентов возросло по-
головье свиней, на уровне про-
шлого года осталось производ-
ство молока. Внушают оптимизм 
и виды на урожай зерновых: по 
прогнозам специалистов, он 
должен быть не меньше прошло-
годнего, рекордного.

Не могу не отметить, что в не-
простых экономических услови-
ях руководство области особое 
внимание уделяет социальной 
сфере. В Орловской области 
принят и действует целый ряд 
законов, направленных на обес-
печение экономического и мо-
рального благополучия детей-
сирот, детей, оставшихся без по-
печения родителей, ветеранов 
труда и тружеников тыла, мало-
имущих граждан, приемных и 
многодетных семей. При этом, 
несмотря на трудности, связан-
ные с кризисной ситуацией в 
экономической и финансовой 
сферах, все социальные выпла-
ты производятся в полном объ-
еме. Так, за семь месяцев 2009 
года на обеспечение социальных 
гарантий из областного и феде-
рального бюджетов выделено 
почти 950 миллионов рублей, в 
том числе государственные по-
собия семьям с детьми (287,9 
миллиона), ежемесячные денеж-
ные выплаты (220 миллионов), 
компенсации гражданам, по-
страдавшим от воздействия ра-
диации (211 миллионов), субси-
дии на оплату жилого помеще-
ния и коммунальных услуг (70,3 
миллиона) и на предоставление 
мер социальной под держки по 
оплате ЖКУ (172,1 миллиона 
рублей).

Постепенно налаживается и 
ситуация с выплатой задолжен-
ности по заработной плате. Сра-
зу оговорюсь, в бюджетной сфе-
ре у нас долгов нет, отсутствует 
также задолженность работни-
кам производства и распределе-
ния электроэнергии, газа и воды, 
транспорта, управления недви-
жимым имуществом. Что касает-
ся долгов по зарплате, возник-
ших на промышленных предпри-
ятиях, то за июнь этого года они 
сократились на восемь процен-
тов. На 1 июля сумма задолжен-
ности составила 99,2 миллиона 
рублей. Проблемой возврата 
долгов постоянно, в ручном ре-
жиме, занимается комиссия, ко-
торую возглавляет первый заме-
ститель губернатора и председа-
теля правительства Орловской 
области Б.М. Коновалов.

И, конечно же, мы рассчиты-
ваем на инвестиции. Недавно 
прошел Орловский экономичес-
кий форум, где было заключено 
несколько соглашений на до-
вольно приличную сумму. Каж-
дый понедельник губернатор за-
прашивает информацию о том, 
как идет реализация  инвестици-
онных проектов. Наша задача в 
свою очередь — создать благо-
приятные условия для инвесто-
ров — как отечественных, так и 
зарубежных, поскольку надежды 
на выход из кризисной ситуации 
во многом связаны с привлече-
нием в экономику области инве-
стиций.

— Каковы итоги работы обл-
совета в первом полугодии 
2009 года? 
— Во-первых, хотел бы отме-

тить, что в течение этого перио-
да депутаты Орловского област-
ного Совета приняли целый ряд 
важнейших законов. Так, если 
говорить о сфере государствен-
ного управления, то в марте ны-
нешнего года был принят Закон 
«О правительстве и системе ор-
ганов исполнительной государ-
ственной власти Орловской об-
ласти», определивший новую 
структуру областной админист-
рации — оптимизированную и 
призванную более эффективно 
выполнять возложенные на нее 
функции. Не менее важен и при-
нятый в апреле Закон «О проти-
водействии коррупции в Орлов-
ской области», в котором разра-
ботаны меры по борьбе с этим 
явлением, проникающим, к со-
жалению, во многие сферы госу-
дарственной и общественной 
жизни и дестабилизирующим со-

циально-политическую ситуа-
цию.

Из законов, имеющих немало-
важное значение для развития 
экономики региона, хотел бы от-
метить Закон «О развитии малого 
и среднего предприниматель ства 
в Орловской области», принятый 
в апреле нынешнего года, и За-
кон «Об оценке бюджетной, соци-
альной и экономической эффек-
тивности налоговых льгот, предо-
ставляемых отдельным категори-
ям налогоплательщиков», кото-
рый депутаты облсовета приняли 
совсем недавно, в июле.

И, наконец, хотел бы остано-
виться еще на одном документе, 
тоже принятом не так давно. Это 
Закон «О контроле Орловского 
областного Совета народных де-
путатов за исполнением законов 
Орловской области». На мой 
взгляд, он имеет особое значе-
ние: принятые законы должны 
работать, и народные избранни-
ки получили теперь законную 
возможность контроля за их ис-
полнением.

Во-вторых, деятельность обл-
совета не ограничивается только 
законотворчеством. В течение 
первого полугодия депутатами 
облсовета активно практикова-
лись и так называемые внесесси-
онные формы работы. Были про-
ведены публичные слушания об 
исполнении областного бюджета 
за 2008 год, состоялся целый ряд 
депутатских слушаний, на кото-
рые выносились такие актуаль-
ные темы, как соблюдение анти-
коррупционного законодатель-
ства в Орловской области, обес-
печение жителей региона льгот-
ными медикаментами, стратегия 
развития сферы культуры на Ор-
ловщине. Регулярно проводи-
лись расширенные заседания ко-
митетов облсовета, на которых 
рассматривались волнующие 

многих жителей региона вопро-
сы: например, о ходе реализации 
антикризисных мер (это было вы-
ездное заседание в Ливнах), о 
предоставлении органами мест-
ного самоуправления мер соци-
альной поддержки гражданам в 
условиях социально-экономи-
ческого кризиса (на примере 
Колпнянского района), об оказа-
нии и развитии в Орловской об-
ласти высокотехнологичной ме-
дицинской помощи, о новых под-
ходах к системе оздоровления и 
отдыха детей, об организации го-
рячего питания школьников на 
2009—2010 учебный год. Не ме-
нее важные темы выносились для 
обсуждения на круглых столах: 
кредитование в условиях кризи-
са реального сектора экономики 
(в том числе и сельскохозяй ст-
венного производства), доступ-
ность банковских кредитов, про-
блемы и перспективы высшего 
образования, подготовка и про-
ведение в Орловской области 
Единого государственного экза-
мена. Это лишь несколько из об-
суждаемых вопросов, которые 
вызывают широкий обществен-
ный интерес и во многом влияют 
на социальное и экономическое 
благополучие наших граждан.

В-третьих, не могу не сказать 
о такой важной и нужной форме 
депутатской работы, как прием 
избирателей, который регулярно 
проводят члены фракции «Еди-
ная Россия» в общественной при-
емной председателя партии Вла-
димира Владимировича Путина. 
С августа прошлого года, когда 
приемная начала работу, здесь 
побывало около двух тысяч ор-
ловцев. Люди приходят сюда с 
самыми наболевшими вопроса-
ми: проблемы в сфере ЖКХ, пе-
реселения из ветхого и аварий-
ного жилья, социальной помощи, 
медицинского обслуживания, 
строительства дорог и множе-
ство других. И каждый из веду-
щих прием депутатов по мере 
возможности оказывает гражда-
нам реальную помощь в решении 
того или иного вопроса. Прием 
граждан в общественной прием-
ной ведут и представители ис-
полнительной власти — губерна-
тор Орловской области Алек-
сандр  Петрович Козлов, его за-
местители, члены областного 
правительства.

— Александр Алексеевич, 
как известно, деятельность 
законодателей субъектов 
Федерации во многом за-
висит от того, в каком на-
правлении работают Гос-
дума и Совет Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации. 
Довольно значительная 
часть законов на областном 
уровне принимается в соот-
ветствии с федеральным 
законодательством. На ваш 
взгляд, какие из законов, 
принятых в период весен-
ней сессии Госдумой и Со-
ветом  Федерации, наибо-
лее важны и, если так мож-

но выразиться, полезны для 
граждан?
— Стоит подчеркнуть, что за-

конодательство на федеральном 
уровне развивается сегодня в 
первую очередь в соответствии с 
установками, прозвучавшими в 
Послании Президента РФ Дмит-
рия Анатольевича Медведева 
Федеральному Собранию Рос-
сийской Федерации. Если брать 
вопросы совершенствования по-
литической системы, то это та-
кие нововведения в законода-
тельстве, как предложенное пре-
зидентом назначение на долж-
ность руководителей субъектов 
Федерации представителей по-
литических партий, одержавших 
победу на региональных выборах 
в законодательные собрания; это 
и изменения, внесенные в Закон 
«Об общих принципах местного 
самоуправления», предусматри-
вающие возможность отстране-

ния от должности руководителей 
муниципалитетов, не выполняю-
щих свои обязанности, по иници-
ативе губернатора либо предста-
вительного органа местного са-
моуправления; это и обусловлен-
ная законом возможность про-
хождения в парламент партий, 
набравших на выборах менее се-
ми процентов голосов избирате-
лей. Все эти новшества в законо-
дательстве обусловлены процес-
сами дальнейшей демократиза-
ции политической системы.

Российский парламент актив-
но занимается разработкой и 
принятием антикризисных зако-
нов, необходимых для реализа-
ции антикризисной программы, 
предложенной в апреле нынеш-
него года Председателем Прави-
тельства РФ Владимиром Влади-
мировичем Путиным. Здесь осо-
бо стоит отметить законы, на-
правленные на поддержку мало-
го предпринимательства, устра-
нение административных препон 
для деятельности малого и сред-
него бизнеса, финансирование 
градообразующих предприятий, 
поддержку  финансовых институ-
тов.

Наряду с этим я бы выделил 
пакет законов, направленных на 
улучшение пенсионного обеспе-
чения наших граждан, вносящих 
коррективы в пенсионную си-
стему. В начале июля Госдумой 
были приняты в окончательном 
чтении новые законы, позволяю-
щие повысить пенсию  тем пен-
сионерам, чей трудовой стаж 
пришелся преимущественно на 
советские годы. В результате 
пенсии более 36 миллионов на-
ших соотечественников увели-
чатся в среднем на 1700 рублей. 
Те, кто трудился до 2002 года, 
могут рассчитывать на 10-про-
центную прибавку к пенсии плюс 
по одному проценту за каждый 
год работы до 1991 года. Таким 
образом, сумма прибавки будет 
зависеть в первую очередь от 
стажа.

Кроме того, новые законы ус-
танавливают социальные допла-
ты тем гражданам пенсионного 
возраста, чей совокупный доход 
ниже величины прожиточного 
минимума для пенсионера. В на-
шей области этот минимум сего-
дня составляет 3400 рублей. То 
есть доплату получат те, чья пен-
сия меньше этой суммы и кто не 
имеет других источников дохода.

В качестве источников финан-
сирования данных мер социаль-
ной поддержки пенсионеров пре-
дусматривается переход от еди-
ного социального налога к стра-
ховым взносам.

В результате принятия данных 
законов (а они уже прошли Совет 
Федерации) средний размер 
пенсии по старости составит 
6617 рублей, участники Великой 
Отечественной будут получать (с 
учетом единовременных денеж-
ных выплат и дополнительного 
ежемесячного материального 
обеспечения) 19895 рублей, ин-
валиды войны — 20065 рублей, 

вдовы погибших военнослужа-
щих — 15017 рублей.

Еще одно новшество: с 2015 
года после 30 лет трудового ста-
жа к пенсии будет начисляться 
шесть процентов за каждый до-
полнительный год работы. 

При этом очень важно, что 
партия парламентского боль-
шинства — «Единая Россия» — 
твердо стоит на той позиции, что 
никакого повышения пенсионно-
го возраста быть не должно. Об 
этом недавно заявил в своем ин-
тервью «Российской газете» ви-
це-спикер Государственной Ду-
мы, секретарь президиума Гене-
рального совета партии «Единая 
Россия» Вячеслав Володин, об 
этом же неоднократно говорил в 
своих выступлениях Председа-
тель Правительства РФ, лидер 
партии Владимир Владимирович 
Путин.

— Основной документ, над 

которым региональный 
парламент работает в тече-
ние всего года, — это, ко-
нечно, закон о бюджете Ор-
ловской области. Расска-
жите, пожалуйста, как скла-
дывалась работа депутатов 
над бюджетом в первом по-
лугодии 2009-го.
— Первоначально областной 

бюджет на текущий год был ут-
вержден в сумме 15,2 миллиарда 
рублей по доходам и 15,95 мил-
лиарда — по расходам. Однако 
уже в январе 2009-го в закон об 
областном бюджете депутаты 
внесли поправки, которые каса-
лись включения в расходную 
часть 660 миллионов рублей из 
остатков федеральных средств, 
фактически сложившихся на 
1 ян варя 2009 года. В июне изме-
нения в закон об областном бюд-
жете были внесены во второй 
раз. В данном случае они были 
обусловлены негативным влия-
нием кризиса на экономику на-
шего региона, в первую очередь 
— падением собственных дохо-
дов. В результате налоговые до-
ходы областного бюджета были 
уменьшены на 1 миллиард 56,9 
миллиона рублей, что составляет 
11 процентов по сравнению с 
первоначально утвержденной 
суммой. Уменьшение произошло 
в основном за счет сокращения 
поступлений налога на прибыль и 
налога на доходы физических 
лиц. Однако за счет дополни-
тельных поступлений из феде-
рального бюджета доходная 
часть увеличилась на 1,1 мил-
лиарда. При этом следует под-
черкнуть, что данные средства 
имеют строго целевое назначе-
ние и по целому ряду направле-
ний реализовать их можно при 
условии обязательного софинан-
сирования за счет собственных 
налоговых и неналоговых дохо-
дов. В целом же, с учетом вне-
сенных изменений, общий объем 
доходов областного бюджета со-
ставил 16,4 миллиарда рублей, 
что на 7,4 процента больше пер-
воначально утвержденного.

Существенные изменения 
претерпела и расходная часть 
бюджета. Были сокращены рас-
ходы на выполнение функций ор-
ганами власти, на обеспечение 
деятельности отдельных бюд-
жетных учреждений, на реализа-
цию областных целевых про-
грамм и межведомственной ин-
вестиционной программы разви-
тия и укрепления социальной и 
инженерной инфраструктуры Ор-
ловской области. То есть в дан-
ном случае введен в действие 
режим экономии бюджетных 
средств.

Тем не менее в целом расходы 
областного бюджета увеличены 
на 1,3 миллиарда рублей, или на 
12,3 процента к первоначально 
утвержденным значениям. Это 
произошло благодаря получению 
дополнительных средств из фе-
дерального бюджета. В резуль-
тате (с учетом целевых безвоз-
мездных поступлений) более чем 

в три раза увеличиваются расхо-
ды на поддержку сельского хо-
зяйства (их объем составит поч-
ти два миллиарда рублей) и бо-
лее чем в два раза — на жилищ-
но-коммунальное хозяйство 
(в общей сложности более 500 
миллионов рублей).

Полностью сохранен объем 
финансирования по программам 
в сфере здравоохранения, а так-
же по программам «Молодежь 
Орловщины» (2006—2010 годы), 
«Дети Орловщины» (2007—2010 
годы) и ряду других. Одновре-
менно с этим сокращается объ-
ем финансирования по таким 
программам, как «Развитие ту-
ризма в Орловской области на 
2006—2010 годы», «Культура Ор-
ловской области на 2006—2010 
годы», «Информатизация Орлов-
ской области «Электронная Ор-
ловщина» (2008—2010 годы). Это 
связано  с отсутствием реально-

го финансового обеспечения в 
утвержденных ранее объемах.

 При этом хочу отметить, что 
на реализацию федеральных це-
левых программ на территории 
нашей области планируется на-
править дополнительно 600 мил-
лионов рублей (в том числе 556,3 
миллиона — за счет средств фе-
дерального бюджета). Из них 
354,3 миллиона предусматрива-
ется направить на реализацию 
мероприятий по капитальному 
ремонту многоквартирных домов 
и переселению граждан из ава-
рийного жилья. 

 Еще раз подчеркну, что фи-
нансовое обеспечение социаль-
ных обязательств перед жителя-
ми области сохраняется в пол-
ном объеме — на эти цели в бюд-
жете предусмотрено более 1,2 
миллиарда рублей. 

—  Говоря о бюджетной по-
литике, нельзя не остано-
виться на таком важном мо-
м е н т е ,  к а к  в ы д е л е н и е 
средств на выполнение на-
казов избирателей. Начи-
ная с 2008 года расходы на 
эти цели прописываются в 
областном бюджете от-
дельной строкой и состав-
ляют 50 миллионов ежегод-
но. Куда тратятся данные 
средства?
— Программа наказов изби-

рателей на 2009 год включает в 
себя 202 наказа. Как показывает 
анализ, основная масса бюджет-
ных средств направляется депу-
татами на решение проблем в 
сфере ЖКХ, транспорта, на ре-
монт дорог, приобретение обо-
рудования и ремонт лечебно-
профилактических учреждений, 
школ, детских садов, на оказание 
адресной помощи жителям обла-
сти, на ремонт и реконструкцию 
храмов.

 В целом в первом полугодии 
нынешнего года расходы по про-
грамме составили 34,1 миллиона 
рублей, или 68,2 процента от об-
щего годового объема.

— Одна из наиболее акту-
альных тем, которые сего-
дня волнуют обществен-
ность, широко освещается 
в средствах массовой ин-
формации — борьба с кор-
рупцией. Еще в конце 2008 
года был принят целый па-
кет антикоррупционных за-
конов, в которых сформу-
лирована политика госу-
дарства в сфере противо-
действия коррупции. Серь-
езный потенциал антикор-
рупционных мер заложен в 
утвержденном президен-
том Национальном плане 
противодействия корруп-
ции. Закон «О противодей-
ствии коррупции», как уже 
говорилось выше, принят и 
в Орловской области. Год 
назад, в июне 2008-го, бы-
ла образована комиссия 
Орловского областного Со-
вета народных депутатов по 
законодательному обеспе-
чению противодействия 

коррупции, председателем 
которой вы являетесь. Рас-
скажите, пожалуйста, как 
депутаты облсовета реали-
зуют свои полномочия в 
этой сфере.
— Действительно, тема борь-

бы с коррупцией имеет сегодня 
особую актуальность. Как я уже 
говорил, в апреле нынешнего го-
да мы провели депутатские слу-
шания «О соблюдении антикор-
рупционного законодательства в 
Орловской области», с обстоя-
тельным докладом на которых  
выступил прокурор области Сер-
гей  Дмитриевич Воробьев. В об-
суждении активное участие при-
няли и депутаты областного Со-
вета, и представители правоох-
ранительных органов, органов 
местного самоуправления, ин-
ститутов гражданского обще-
ства. Это говорит о том, что про-
блемы распространения корруп-

ции и методы борьбы с ней вол-
нуют самые широкие слои наше-
го общества.

Коррупционные явления, как 
показывает практика, нередко 
являются следствием несовер-
шенства законов и нормативных 
актов. Ежегодно только на феде-
ральном уровне принимается 
около 200 законов, и зачастую в 
них имеются существенные про-
белы, которые и становятся ис-
точником коррупционных явле-
ний. Именно поэтому одной из 
эффективных мер противодейст-
вия коррупции является совер-
шенствование законодательной 
базы. Этим и занимаются депу-
таты облсовета на региональном 
уровне. Выявление в областном 
законодательстве положений, 
способствующих возникновению 
и распространению коррупции, 
— вот основная задача комис-
сии, которую я возглавляю. На 
сегодня членами комиссии  на 
предмет наличия коррупциоген-
ных признаков рассмотрено не-
сколько законов Орловской об-
ласти, в том числе законы «О про-
гнозном плане (программе) при-
ватизации государственного 
имущества Орловской области 
на 2009 год», «Об об ласт ном 
бюджете  на 2009 год и плановый 
период 2010-го и 2011 годов», «О 
распоряжении земельными 
участ ками, государственная соб-
ственность на которые не раз-
граничена, в административном 
центре Орловской области — го-
роде Орле». В итоге рассмотре-
ния последнего закона было ре-
шено провести в сентябре 2009 
года публичные слушания о прак-
тике распределения земель в го-
роде Орле с приглашением депу-
татов городского Совета и неза-
висимых экспертов, а также об-
ратиться в координационный со-
вет по противодействию корруп-
ции в Орловской области с целью 
получения заключения о практи-
ке применения данного закона. 
Наличие коррупциогенных фак-
торов было выявлено при рас-
смотрении комиссией Закона «О 
государ ственном регулировании 
производства и оборота этило-
вого спирта, алкогольной и спир-
тосодержащей продукции на тер-
ритории Орловской области». По 
решению комиссии разработчи-
ки закона указанные факторы ус-
транили.

Еще целый ряд законопроек-
тов комиссия планирует рас-
смотреть до конца 2009 года.

 Кроме того, областной Совет 
народных депутатов осуществ-
ляет работу по приведению зако-
нов Орловской области в соот-
ветствие с федеральным законо-
дательством. В частности, это 
касается уточнения обязанно-
стей, а также запретов и ограни-
чений, распространяющихся на 
государственных гражданских 
служащих и лиц, замещающих 
государственные должности. Хо-
тел бы отметить, что данная за-
дача выполняется благодаря сов-
местным действиям областной 

прокуратуры, Управления Мини-
стерства юстиции РФ по Орлов-
ской области, органов государ-
ственной власти области.

Принципиально важное зна-
чение в подготовке законопроек-
тов имеет введение практики ан-
тикоррупционной экспертизы. 
7 июля нынешнего года Совет 
Федерации одобрил принятый 
Государственной Думой Закон 
«Об антикоррупционной экспер-
тизе нормативных правовых ак-
тов и проектов нормативных пра-
вовых актов». Без сомнения, ан-
тикоррупционная экспертиза 
должна стать одной из действен-
ных превентивных антикорруп-
ционных мер, неотъемлемой ча-
стью нормотворческого процес-
са — и на федеральном, и на ре-
гиональном уровне.

— Широкий общественный 
резонанс в последние дни 
вызвал вступивший в силу 

Федеральный закон «О го-
сударственном регулиро-
вании деятельности по ор-
ганизации и проведению 
а з а р т н ы х  и г р . . . » .  К а к 
извест но, в Орловской об-
ласти деятельность игор-
ных заведений была запре-
щена еще два года назад, 
когда был принят соответ-
ствующий областной закон. 
Между тем не секрет, что 
проблемы в данной сфере 
существуют по сей день: 
многие игровые салоны 
«переквалифицировались», 
например, в компьютер-
ные, а их владельцы про-
должают делать деньги на 
запрещенном бизнесе. Об-
ладают ли областные зако-
нодатели какими-либо ры-
чагами влияния на сложив-
шуюся ситуацию?
— Да, действительно, Закон 

«О запрете на территории Ор-
ловской области деятельности 
по организации и проведению 
азартных игр» был принят в июне 
2007 года. Однако не все пред-
приниматели поспешили данный 
закон исполнять. На территории 
области продолжают нелегально 
работать игорные заведения, где 
вместо игровых автоматов ис-
пользуются компьютеры, пла-
тежные терминалы, интернет-
киоски.  

В июле нынешнего года по по-
ручению председателя област-
ного Совета народных депутатов 
Ивана Яковлевича Мосякина бы-
ла создана рабочая группа, в ко-
торую вошли депутаты облсове-
та, представители правоохрани-
тельных органов и налоговой 
службы. Цель деятельности этой 
рабочей группы — изучение ис-
полнения закона о запрете азарт-
ных игр. За нарушение установ-
ленного законом запрета на ор-
ганизацию и проведение азарт-
ных игр предусматривается ад-
министративная ответствен-
ность в виде штрафа. Для долж-
ностных лиц его размер состав-
ляет от 10 до 50 тысяч рублей, 
для юридических лиц — от 50 ты-
сяч до миллиона. Но, как показы-
вает практика, применение ука-
занной нормы неэффективно, 
поскольку, даже заплатив штраф, 
владелец игорного бизнеса не 
несет существенного ущерба. 
Наиболее действенной санкци-
ей, на наш взгляд, является кон-
фискация игрового оборудова-
ния. Данная мера предусмотре-
на в одной из статей Кодекса об 
административных правонару-
шениях, но с оговоркой: приме-
нять ее можно только в случае 
осуществления деятельности по 
организации и проведению азарт-
ных игр без лицензии или с нару-
шением ее условий. Но после 30 
июня нынешнего года эта де-
ятельность не лицензируется (за 
исключением букмекерских кон-
тор и тотализаторов), и привлечь 
предпринимателей к ответствен-
ности по данной статье невоз-
можно.

Еще одна проблема в том, что 
в условиях действующего зако-
нодательства найти состав пре-
ступления в деятельности игро-
вых салонов, замаскированных 
под интернет-кафе и лотерейные 
клубы, почти невозможно. 

В качестве варианта реше-
ния проблемы депутаты област-
ного Совета видят совершенст-
вование положений соответ-
ствующего законодательства. В 
частности, в комитетах облсо-
вета сейчас прорабатываются 
предложения, внесенные депу-
татами и представителями на-
логовой службы. Предлагается, 
например, увеличить минималь-
ный размер штрафов (до 40 ты-
сяч для должностных лиц и до 
500 тысяч — для юридических); 
установить административную 
ответственность для граждани-
на (штраф от 3 до 5 тысяч руб-
лей); принять меры по установ-
лению административной от-
ветственности на федеральном 
уровне за правонарушения в 
сфере проведения и организа-
ции азартных игр, не урегулиро-
ванной положениями КоАП РФ; 
утвердить технический регла-
мент на игровое и лотерейное 
оборудование и на лотерейные 
программы путем внесения из-
менений в Федеральный закон 
№ 244-ФЗ.

Следует отметить, что депута-
ты Курской областной Думы в ка-
честве законодательной инициа-
тивы разработали проект феде-
рального закона «О внесении из-
менений в Кодекс Российской 
Федерации об административ-
ных правонарушениях», который 
направлен на устранение пробе-
ла в административном законо-
дательстве в части установления 
ответственности за нарушение 
закона о запрете деятельности 
по организации и проведению 
азартных игр (предусматривает-
ся в том числе и конфискация иг-
рового оборудования). В свою 
очередь правовое управление 
областного Совета подготовило 
предложения и замечания по 
данной законодательной иници-
ативе и направило их в Москов-
скую областную Думу, которая 
является координатором по до-
работке законодательной иници-
ативы. 

Кроме того, сейчас прораба-
тывается вопрос о законодатель-
ной инициативе Орловского об-
ластного Совета о внесении в Го-
сударственную Думу проекта фе-
дерального закона «О внесении 
изменений в главу 26.3 части II 
Налогового кодекса Российской 
Федерации». В законопроекте 
предлагается выделить из вида 
предпринимательской деятель-
ности «оказание бытовых услуг» 
услуги «проката компьютерной 
техники, стационарно установ-
ленной в обособленных помеще-
ниях» с увеличением базовой до-
ходности до 100 тысяч рублей в 
месяц.

Хочу подчеркнуть, что рабочая 
группа будет действовать до тех 
пор, пока на федеральном уров-
не не будут утверждены меро-
приятия по урегулированию воп-
росов в сфере игорного бизнеса.

— Александр Алексеевич, 
вы довольно подробно рас-
сказали о работе депутатов 
областного Совета в пер-
вом полугодии. А каковы 
планы и перспективы на 
осень?
— Прежде всего осенью во 

всех избирательных округах 
пройдут встречи депутатов с из-
бирателями. Народные избран-
ники отчитаются перед жителями 
области о том, что сделано, и 
расскажут о том, что планирует-
ся сделать. В первую очередь бу-
дем работать над вопросами, 
связанными с модернизацией 
образования, с кадровым обес-
печением лечебно-профилакти-
ческих учреждений. Планируем 
принять закон о лекарственном 
обеспечении гражан в Орлов ской 
области, внесенный по инициа-
тиве губернатора и уже рассмот-
ренный в первом чтении. И, ко-
нечно же, пристальное внимание 
будем уделять таким «вечным» 
темам, как реформа ЖКХ, снос 
ветхого и аварийного жилья, ка-
питальный ремонт многоквар-
тирных домов, оказание платных 
медицинских услуг, — словом, 
всем вопросам, влияющим на со-
циальное благополучие жителей 
Орловщины.

— И в заключение: как вы 
охарактеризовали бы стиль 
работы областного Совета 
нынешнего созыва?
— Если в двух словах, то как 

стиль конструктивного сотруд-
ничества. Это, во-первых, каса-
ется взаимодействия с област-
ной исполнительной властью. На 
наших заседаниях регулярно бы-
вают и губернатор, и его заме-
стители, руководители блоков 
правительства Орловской обла-
сти — и практически по всем 
вопросам мы находим с испол-
нительной властью полное взаи-
мопонимание. Во-вторых, сего-
дня в об ласт ном Совете впервые 
за все время его существования 
представлен довольно широкий 
спектр политических партий, и 
отрадно заметить, что депутатам 
различных фракций удается на-
ходить консенсус в решении 
многих проблем, волнующих на-
ших избирателей. Особо хочу 
подчеркнуть, что сегодня инте-
ресы жителей области в облсо-
вете представляют очень компе-
тентные люди, профессионалы в 
различных сферах деятельности 
— будь то промышленность, 
сельское хозяйство, образова-
ние, социальная сфера. И, по 
моей оценке, каждый депутат ра-
ботает с полной отдачей сил. Так 
и должно быть, ведь мы пред-
ставляем одну из трех ветвей 
власти, а власть должна служить 
народу.

Беседовала 
Татьяна ФИЛЁВА.

Власть должна служить народу


